

D'var Torah du Rabbin Didier Kassabi

Rabbin de Boulogne

Vayichla'h 5786, 16 Kislev 5786

La Parasha de la semaine nous relate la rencontre entre Ya'akov et son frère 'Essav. Celle-ci se présente comme une confrontation entre deux visions du monde radicalement opposées. Ya'akov craint pour sa vie et se prépare au mieux pour ces "retrouvailles".

Il suivra plusieurs stratégies pour mettre toutes les chances de son côté. C'est ainsi qu'il se tournera vers HaShem pour l'implorer de bien vouloir le protéger, qu'il enverra toute une série de cadeau pour amadouer son frère et qu'il s'organisera également pour être en mesure de mener un combat physique contre 'Essav.

Le texte nous enseigne que lorsque 'Essav aperçut son frère « il courut à sa rencontre, l'étreignit, se jeta à son cou et l'embrassa ; puis ils pleurèrent ».

Nos Maîtres nous font remarquer qu'il existe une particularité sur la façon d'écrire le mot : « il l'embrassa » dans le Sepher Torah. En effet, les lettres de ce mot sont surmontées par des points. Ceci vise à attirer l'attention du lecteur sur une interprétation de ce terme à double niveau.

Nous pouvons trouver trois interprétations différentes sur ce mot.

D'après la première, nous devons comprendre l'inverse du terme employé. Essav ne cherchait pas à embrasser son frère mais au contraire à le mordre pour porter atteinte à sa vie.

D'après une deuxième explication, 'Essav embrassa vraiment son frère dans les faits, mais il le fit de manière hypocrite. Il le détestait toujours autant mais il cachait sa colère pour la laisser éclater plus tard.

Rabbi Shim'on Bar Yo'haï développe une idée différente. D'après lui, 'Essav embrassa son frère sincèrement avec tout son cœur. Bien qu'il le détestait jusqu'à présent, il se laissa attendrir par le comportement de soumission de Ya'akov et ressentit alors une certaine proximité.

Ces trois explications ne se contredisent pas l'une l'autre mais elles se complètent. Il s'agit là des différents liens que 'Essav et sa descendance peuvent entretenir avec le peuple d'Israël.

Selon les époques, la volonté peut être clairement exprimée de rechercher la destruction du peuple d'Israël. Une haine qui peut aller jusqu'à l'extermination.

D'autres périodes semblent être plus propices au rapprochement. Il faudra tout de même rester vigilants pour s'assurer de la sincérité des sentiments affichés.

L'interprétation de Rabbi Shim'on Bar Yo'haï fait référence à l'époque messianique pendant laquelle 'Essav embrassera Israël avec tout son cœur. La haine aura laissé place à la reconnaissance profonde. Il n'y aura plus d'accusation de vol ou de malhonnêteté. Une acceptation de la place jouée dans le peuple d'Israël tout au long de l'histoire.

Nous trouvons des points sur ce mot pour nous faire comprendre que même si cette situation idyllique ne semble pas se dessiner, elle arrivera tout de même un jour.

